
不能忘了张海超
更不能忘了“开胸验肺”

以纵火案开始的年底讨薪潮值得警醒

城管围堵收费
不能止于外行看热闹

相比电视剧中的黑白分明，现实生活的真实

性就在于，并没有绝对意义上的好人坏人，强者弱

者也只是相对之分，可酿成的悲剧却足以让人痛彻

心扉。“当社会在堕落时，穷人堕落的过程甚至超过

了整个社会的堕落。因为他手里没有资源去抵御

这个堕落的过程。”按照学者孙立平先生的定义，这

应该是一起典型的“弱者对弱者的残害、弱者对弱

者的祸害”的悲剧。具体到这起纵火案，其实还有

一个必须让全社会警醒的关键词，那就是：讨薪。

面对这起纵火案，也许不应该只是就事论事

地处理个案，地方政府部门大有必要扪心自问：对

待可能到来的年底讨薪潮，相关部门都准备好了

吗？有没有主动出击去解决问题，还是坐等媒体

报道或者各类惨剧发生才去“重视”？多少企业可

能存在欠薪行为？多少民工可能拿不到工资？投

诉举报渠道是否保持畅通并且高效运转？……无

论如何，以纵火案开始的潜在年底讨薪潮都值得

警醒。

娶4个老婆的人大代表有何“本事”？

评论

时事
乱炖

陕 西 商 洛 垃

圾处理收费中心

将执法车堵在饭

店 门 口 收 费 ，昨

日，报纸报道后，

该单位不但没有

改变工作方式，反

而增派 23 名城管

人员站在饭店门

口，在顾客出入时

边散发宣传单，边

齐喊“这饭店没有

交垃圾处理费”，

使饭店生意受到

影响。

（12 月 5 日

《华商报》）

时评

微评论
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12 月 4 日 下

午，广东汕头市潮

南区陈店镇一文胸

厂发生大火，事故

共造成14人死亡、1

人受伤。犯罪嫌疑

人刘某被抓获，供

认了因劳资纠纷而

犯罪的事实。

（本报今日13版）

非常
道

近日，武汉大学宣布120周年校庆年正

式启动，众多质疑认为武大前身只能追溯到

1913年，与张之洞创办的自强学堂并无传承

关系。随后，有人梳理出，伪造校史的不止

武大，比如湖南大学、浙江大学、青岛大学

等，都将与自己毫无血脉关系的“前身”，安

插到自家校史中。

在中国，校史似乎成了一所高校的最好

品牌，不管现在办学水平如何，张口必提史

上曾出过何等大师，尤其在高招抢生源时，

“百年”的招牌总是最显眼。不过，和所有历

史一样，校史上并不完全是荣耀的记忆，还

可能有不堪——就连堂皇如北大清华者，也

难免俗。然而，我们的高校面对自家历史，

却是选择性的，对那些不堪，总是避而不谈。

我们总说“以史为鉴”，却很少讲“以史

为荣”。对高校而言也当如此，所以对那些

真正有百年史的大学来说，荣光不言自明，

反思却更重要；而那些没有辉煌校史的高

校，也无需自卑，更不必生拉硬扯地“修史”，

否则硬拉过来的正好是人家不好的历史，反

倒贻笑大方了。

而倘说校史上的辉煌对现今该起什么

作用，那就是从中汲取优良的办学传统，重

新塑造当年大师辈出的土壤与环境，想方设

法地重现当年辉煌。否则，一味炫过去的荣

耀，不仅会被视作吃老本，更会叫人对比

——怎会今不如昔了呢。

其实，没有校史的大学未必不是好大

学。正如香港科技大学，校史仅有20几年，

却已成为亚洲第一；南方科技大学，虽刚刚

去“筹”，却也寄托着很大期待。这些都说

明美好的校史，恰要靠当下人自己来书写。

晴川

舒圣祥

刘鹏

3年前的“开胸验肺”，让张海超成为有

名的尘肺病患者，并获赔 61.5 万元，他买了

汽车、空调以及台式电脑，三样东西只要有

一样，在农村都不能上低保，所以当年政府

“特事特办”批准的低保被取消。根据乐观

的估计，张海超还有四年寿命，离婚后的他

正在为女儿寻代养。（12月5日《南方都市

报》）

我们不能指责张海超买了汽车、空调和

电脑，这些东西在农村或者奢侈，但也不能

说其就不是生活所需。我们也不能指责当

地取消了他的低保，因为毕竟领取低保是有

条件限制的，不满足条件者不能依靠特殊这

一理由将自己置身于规则之外。但值得我

们反思的显然是，如果人生可以重来，如果

时光可以倒流，张海超有再一次选择的机

会，在健康而贫穷与失去健康获得赔偿之

间，他会偏向于哪一边？

答案很明显，健康才是最为重要的。如

果我们一些企业在用工的时候，能够提供足

够的劳动保护，张海超和张海超们，显然也

就避免了尘肺病等职业病的危害；如果我们

的法律制度健全，职业病鉴定程序完善，“开

胸验肺”这一史上最耻辱的事情也就可以避

免发生，职业病患者就可以得到有效的治疗

与赔偿。

预防与治疗尘肺病等职业病，张海超用

健康和生命的代价，走出了第一步，接下来

还有很长很远的路，需要我们继续坚持不懈

地走下去！

金戈

一辆城管执法车堵住饭店大门口，数十个穿着

城管制服的男女分列排开，手中正在发放传单，这威

武之师为何拉开如此阵势，“这饭店没有交垃圾处理

费”，原来他们是来讨要垃圾处理费的。

饭店负责人杨凤玲说，交费应公开、公正、公平，

不能执法单位下达一个收费金额，饭店就要承担。

城管人员没有下达任何文字通知，口头通知交费后

就堵门，严重影响生意。饭店的负责人质疑，这垃圾

处理费为何膨胀了数十倍？

一场城管围堵讨要垃圾费的风波，目前依旧停

滞在公说公有理，婆说婆有理的层次，但笔者以为不

能止于外行看热闹的层次，我们不能做无意义的看

客，一切表面的矛盾都有其深层次的原因，在抽丝剥

茧之下，定能水落石出，让每一个人都能看出门道

来。

对于城管执法部门来说，依法行政是必然要

求。而对于收费事宜，依法、依规收费和公开、规范

收费程序是关键。所谓依法、依规收费，就是事业单

位服务收费一定要有政策依据，同时要通过一定的

法律程序，不能仅仅依据单位自己的意愿就随意收

费，也不能越过物价部门擅自收费。而新闻中饭店

负责人一再要求城管部门公开收费细则，而这一合

理的要求却一反常态地成了事件的纠结点。

其二，对于城管执法，由于其执法行为一贯缺乏

规范性，人们似乎已经形成一种“合乎理性的偏见”，

这一切既是城管违规执法造成的，也有其客观因

素。商洛市垃圾处理收费中心主任陈琳表示，垃圾

处理收费情况的确直接跟城管人员工资挂钩。这就

是制度上缺陷的开端。

某种程度上，工资同执法挂钩，行政执法工作

被异化为行政执法者的谋生手段。而相当多的事业

性质执法机构的人员工资及经费都未纳入财政预

算，而依靠罚没和收费开支。实际操作中，很多财政

部门不是按照行政执法单位人员实际开支拨付经

费，而是按该单位实际罚没和收费额度的一定比例

或全额返给执法单位。这样势必会给执法单位带来

很多困难和问题，严重干扰和影响执法活动。

第三，围堵商家大门这种违背基本的执法常识

的手段何以成为城管执法者的“杀手锏”？难道城管

执法者没有一点执法常识吗？为何现代文明的执法

手段没有在此开花，反而原始的、蒙昧的堵门讨债却

得以“发扬”？ 行政执法人员是行政法规的最终实

施者，由此可见执法人员素质的高低，直接关系到行

政执法的公平和效率。

一场闹剧或许会随着时间的流逝而最终画上

句号，而闹剧的根源得不到纠正，其后续的影响则不

可低估，让每一个人都能看出闹剧最里层的制度缺

陷，或许是给制度缺陷打补丁的最好手段。

应走出“以史为荣”误区
王子明

“廖为明系我国农业领域高科技应用型人才，法

院认为对其适用缓刑更为适宜。”

12 月 4 日，江西农业大学原副校长廖为明饮酒

驾车酿成 2 死 4 伤一案在南昌经开区法院二审宣

判。南昌市中级人民法院驳回了原告杨维国、蔡丽

要求廖为明赔偿独生子女死亡赔偿金人民币1元的

诉讼请求。

“风景名胜区应该回归公益，降低门票价格，从

长远看甚至是免票。”

昨天举行的《中国风景名胜区事业发展公报》新

闻发布会上，住建部城市建设司副司长、风景名胜

区管理办公室副主任李如生表示，部分风景名胜区

门票价格偏高的问题是存在的，下一步将从加大资

金投入等方面采取措施，减少其对门票收入的高度

依赖，以降低门票价格。

都说村官小，甚至都够不上行政级别，但村官的

权力并不见得小。尤其像地处商务区中心地带的西

攒村，“地理位置优越，土地价格飞涨”。随着农村的

开发利用，可以想象，作为当家人的村官，手中权力

以及可升值的资源有多么大多么多。而一个人大代

表的头衔，宛如釜底添薪，烧得好，百姓之幸；烧不

好，其负能量可想而知——当上村官即开始暴富，成

了人大代表之后，更是骄横跋扈，在不到一年时间里

指使他人“连续多起伤害村民”。有如此匪气的村

官，村民岂有敢言语的时候？

按理说，越是底层的人大代表越容易辨别筛选，

可让人不懂的是，他既没有代表人民利益，也没为人

民利益着想，如此斑斑劣迹之人，是如何堂而皇之地

进入人大代表队伍的？“人民代表人民选，选好代表

为人民”，我们耳熟能详。果真当初启用了民主选举

程序，多听取民意，那么，别说他没有资格“代表”村

民，恐怕连村官也做不了，超生和重婚事实也不会闷

在鼓里那么久。显然，程序走形式、缺乏透明度是问

题核心。除此之外，对权力缺乏有效的监督与制衡，

也为“权力变现”留下了空间和土壤。这个权力，应

既包括位高权重者，又包括芝麻都算不上的村官。

再小的权力也是权力。在反腐上，不能“抓大放小”，

这是这些年来，太多“小官大贪”现实留给我们的教

训。

在山西省太原

市小店区西温庄乡

西攒村，身为区人

大代表的原村民委

员会主任李俊文，

竟有 4 个“老婆”，

共生育了 10 个子

女。证据显示，其

中 3 个“老婆”和 9

个子女的户口都落

在了村里。（12 月

5日《法治周末》）
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